

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 34 (1942)
Heft: 2

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

34^{me} année

Février 1942

N° 2

L'économie suisse en 1941.

Par *Max Weber.*

Le conflit est le père de toutes choses, disait Héraclite. Même en ne souscrivant pas intégralement à cet axiome, il faut bien reconnaître que, dans tous les pays, la guerre détermine d'une manière décisive l'activité économique des hommes. En 1941, nous avons enregistré une nouvelle recrudescence non seulement des opérations militaires, mais encore de la guerre économique. Le conflit englobe maintenant l'Asie presque tout entière. Depuis le mois de décembre, les Etats-Unis sont entrés dans le conflit; les pays de l'Amérique latine sont plus ou moins en état de belligéranç. La nouvelle conflagration englobe plus du 90 pour cent de la surface et de la population de la planète. Dans ces conditions, il est évident que l'économie mondiale s'adapte de plus en plus à la guerre et se fractionne en secteurs entre lesquels toutes relations économiques ont cessé. Il ne saurait donc guère être question d'une « situation » économique mondiale ou d'une « évolution ». Quoi qu'il en soit, il n'est pas inutile de procéder à un

tour d'horizon économique.

L'an dernier nous soulignions ici même la difficulté de disposer d'informations sûres sur l'activité économique dans les divers pays. Cette constatation n'a rien perdu de son actualité, au contraire. Les chiffres réels de la production sont faussés par les nécessités de la propagande, aussi bien intérieure qu'extérieure. Dans quelques pays, les indices du coût de la vie sont « frisés »; en ce qui concerne l'Allemagne par exemple, l'indice n'est plus calculé sur la base de l'évolution des prix d'un volume déterminé de marchandises, mais sur celle des sommes nécessitées par une consommation réduite par le rationnement. Il est évident qu'un tel indice ne peut être comparé à ceux des pays qui continuent de les établir selon les méthodes statistiques usuelles. Dans la plupart des Etats,